
力挽狂瀾 
主講：TJC  整理：⽺圈圈編輯⼩組 

 

我們從挪亞世代，來學習如何面對潮流？ 

挪亞的日子怎樣，人子降臨也要怎樣。(太廿四 37) 

 

主耶穌祂再來的日子，是挪亞時代的再現。 

我們都知道，挪亞是洪水來到的世代，那時整個世界都被消滅，只有挪亞一家

八口得救。那主耶穌要第二次降臨做什麼呢？ 

聖經說：主耶穌降臨就是「世界的末日」。主耶穌的第一次降臨，是藉著馬利亞

出生，衪帶來的救恩，是神的憐憫與慈愛；祂的第二次降臨，是帶著權柄能

力，要來審判與毁滅。 

 

在挪亞世代時，雖然神毁滅世界，但神也藉著方舟，拯救了挪亞一家人。 

主耶穌再來時，同樣地，祂有毁滅、也有拯救。要如何拯救？ 

就是藉著「末世方舟」，那就是「教會」。這就是為什麼我們要讀挪亞的歷史？ 

因為挪亞的歷史裡，有許多的教訓，讓我們了解在末世該如何做？ 

 

許多科學家創造了一個末世時鐘，現在已經是 11 點 57 分了，距離末日還有三

分鐘，這時鐘是科學家根據環保問題、核彈問題，估計出人類面臨毁滅的時

間，只剩三分鐘。這與信仰無關，這些科學家根據他們對世界的分析，發現人

類的絕境快來到，然而人類仍舊沈迷在怎麼去享受、去賺錢？ 

忘了這個大環境是如何地惡劣，是隨時可以毁滅的，核子彈掉隨時會下來，這

是絕對有可能的，沒有一樣武器人類沒有用過，一旦用出來，世界就結束了，

因此，在這種環境之下，每個人都要有危機感。 

 

從信仰上來看，世界的末了即將來到，為什麼？因為這是挪亞世代的再現。現

今既然是挪亞時代的再現，那我們要注意在我們生活中的兩股潮流。 

罪惡的潮流： 

 

一、 罪惡的潮流： 

耶和華見人在地上罪惡很大，終日所思想的盡都是惡。(創六 5) 

 

世界在神面前敗壞，地上滿了強暴。神觀看世界，見是敗壞了；凡有血氣的人

在地上都敗壞了行為。(創六 11-12) 

饗宴：聖經 



這三句經節，對挪亞時代的描述，都是負面的。 

第一個負面：罪惡很大； 

第二個負面：敗壞。 

第三個負面：也是敗壞。 

在這三個負面的前面都有一句話：「神看」。為什麼要加上「神看」？ 

因為「人看」是沒有問題的。 

 

因科學進步，人類文明發達，照這樣下去的話，人類的未來是一片光明， 

這是從人的眼光看的。但是神看的呢？這世界已經快完了，為什麼？因為人終

日所想的都是「惡」，頭腦想的都是「罪」，以神的標準來說：那是罪；以人的

文化潮流來說：不是罪，因為大家都這麼做，這是「文化」為何不對？這是

「潮流」為何不對？在人看是沒有問題的，但世界並不是在「人」的掌握中，

我們無法掌握自己的生命，我們能控制什麼？人類的歷史在「神」的掌握中，

神說有就有，說結束就結束，所以神看才算數。 

 

既然人心所想的都是惡，人的行為已經敗壞，在神的標準下，人已經敗壞了， 

那「神的標準」是什麼？簡單的說是：「十誡」。 

主耶穌時，再把標準提高至：除了不可殺人，也不可以恨惡人。有誰不會恨惡

人？十誡說：不可犯姦淫，主說：也不可以有淫念，主把標準提高了，但我們

都活在罪裡面，我們活的世代，可能比挪亞世代更差，但這些以肉眼來看是沒

問題的，因為世界在神面前敗壞，審判是最後的結論。 

 

神就對挪亞說：「凡有血氣的人，他的盡頭已經來到我面前；因為地上滿了他們

的強暴，我要把他們和地一併毀滅。」(創六 13) 

 

人的盡頭已來到，這是神的宣告，雖然神不是很高興這樣做。 

 

耶和華就後悔造人在地上，心中憂傷。(創六 6) 

 

神後悔，不是做錯事後像人一樣的後悔；神後悔，是表示人的墮落，使神心中

難過。神的本性是不會變的，神會憂傷、後悔是神的公義，人的盡頭已來到，

這是當時的社會的風氣，這股犯罪的潮流，是擋不住的，只有挪亞一家人能擋

得住。既然人的盡頭已來到，神就指示挪亞造方舟，這方舟就是神的拯救、神

的憐憫。 

 



今天神說：末日即將來到、祂將再來，這是不會改變的。 

但神在來之前，先創造了得救的方舟，這方舟就是末世的「真耶穌教會」。 

這是神的憐憫，也是我們在末日時所看到，所盼望的曙光，就是神所創的真教

會。 

 

在挪亞世代的另一個潮流是什麼？ 

 

二、吃喝嫁娶的潮流 

挪亞的日子怎樣，人子降臨也要怎樣。當洪水以前的日子，人照常吃喝嫁娶，

直到挪亞進方舟的那日；不知不覺洪水來了，把他們全都沖去。人子降臨也要

這樣。(太廿四 37-39) 

 

在挪亞的世代，因為當時的人注重「吃喝嫁娶」，也就是說：人很注重現實生活

的享受；那我們生活在這個潮流中，對我們的信仰有影響嗎？ 

 

然而為自己未嘗不顯出證據來，就如常施恩惠，從天降雨，賞賜豐年，叫你們

飲食飽足，滿心喜樂。(徒十四 17) 

 

1.吃喝方面： 

神施恩：降雨、賞賜豐年；神施恩，讓我所做的工都有成，因此，我們才能飲

食飽足，滿心喜樂。這是神的恩典。 

 

2.嫁娶方面： 

婚姻是神所設立，婚姻也可比喻成「人」與「神」的關係， 

人跟神的關係到最後就是因為「愛」，所以我們在愛裡享受屬靈的恩典。就好像

夫妻彼此相愛，建設美滿的家庭一樣，因此聖經說：除非有獨身的恩賜，否則

人都要結婚。因為結婚是神的恩典。 

 

為什麼挪亞的日子，人照常吃喝有問題，問題是出在哪裡？因為人把「吃喝、

嫁娶」當成人生的中心。人為什麼要活著？我想大部分的人都會回答：為快樂

而活著，那快樂從哪裡來？就是從吃喝嫁娶來。如果人的一生只為此目標，那

會出現什麼問題？ 

 

你們以為降禍的日子還遠，坐在位上盡行強暴。你們躺臥在象牙床上，舒身在

榻上，吃群中的羊羔，棚裡的牛犢；彈琴鼓瑟唱消閑的歌曲，為自己製造樂



器，如同大衛所造的；以大碗喝酒，用上等的油抹身，卻不為約瑟的苦難擔

憂。所以這些人必在被擄的人中首先被擄；舒身的人荒宴之樂必消滅了。(摩六

3-7) 

 

阿摩司世代的人，怎麼過生活？ 

他們躺臥在象牙床上 (最好的床)、舒身在榻上(沙發)、吃群中的羊羔、棚裡的

牛犢 (吃最好的肉)、彈琴鼓瑟 (玩樂器)、唱消閑的歌曲 (唱流行歌)，他們為自

己製造樂器 (各種娛樂器材)，以大碗喝酒 (充足的享受、醉了暫時解千愁)， 

這些不就是我們現代人生活的翻版嗎？難道，這就是我們的的生活目標？ 

 

當一個人生活的重心集中在這裡時，他已經忘記了「屬靈」是什麼？就好像我

們把照相機對準某一點，其它的便模糊了；當一個人的生活對準了這種享受，

他屬靈的情況就是不知不覺，那阿摩司的世代的人，又是什麼情況呢？ 

 

你們雖然向我獻燔祭和素祭，我卻不悅納，也不顧你們用肥畜獻的平安祭；要

使你們歌唱的聲音遠離我，因為我不聽你們彈琴的響聲。惟願公平如大水滾

滾，使公義如江河滔滔。(摩五 22-24) 

 

他們獻的祭，神不要。他們跟神之間已發生問題了，但他們一點感覺都沒有。 

神在天上、他們在地上，因此他們的心也都在地上，他們對天上的神不知不

覺，因此神不喜歡。神喜歡的是：公平如大水滾滾，公義如江河滔滔。神希望

他們的生活，是合乎「神的標準」，那就是「沒有罪」，但他們卻活在罪裡不知

道，這是很危險的。 

 

他們也不為約瑟的苦難擔憂，什麼是約瑟的苦難？「約瑟的苦難」，就是被哥哥

賣到埃及，從十七歲到卅歲那段期間，是非常苦的，所以他把長子取名瑪拿

西，意思就是「神讓我忘記了痛苦」。 

 

當一個人沈迷享樂時會忘記神，那會有什麼後果？這些人就在被擄的人中，首

先被擄走。他們因為得罪神，就無路可走了，歡宴的聲音就消失了，人生的快

樂就此結束，就是因為太注重生活的享樂，而對神的事一無所知，這是當時的

陷阱。 

 

國為列國之首，人最著名，且為以色列家所歸向，在錫安和撒瑪利亞山安逸無

慮的，有禍了！(摩六 1) 



人都喜歡出名，都喜歡安逸無慮、生活悠哉，但聖經說：安逸無慮的有禍了！ 

他們因為生活享受，而對屬靈的事情不儆醒。 

 

主耶和華萬軍之神指著自己起誓說：「我憎惡雅各的榮華，厭棄他的宮殿；因

此，我必將城和其中所有的都交付敵人。」(摩六 8) 

 

並不是吃喝有問題。而是一個人被世界牽著走時，他的生活目標就是吃喝快

樂，為了吃喝快樂，忘記行公義、好憐憫，所以吃喝快樂就是一個陷阱，等著

人掉進去。 

 

挪亞世代的人就是這樣，因為大家都這樣，所以我也這樣，我怎能和其他人不

同？因此生活就被「同化」了。因此我們不能別人怎樣，我們就怎樣？因為別

人可能沒有信仰、可能沒有盼望，他們的盼望就是在今生，難怪他們以今生享

樂為目標。 

但是，我們是神的兒女，神要為我們預備更美的地方，那是流奶與蜜、豐盛又

甜美的地方，我們是有盼望的人。雖然我們享受到神的恩典，但我們的心，更

要注重在神的國，神的義上面，這樣享受神的恩典，才真的是恩典。享受神的

恩典，「神的國」就可以在我們的心中、在我們的家庭中去實現，那就是公義、

平安、喜樂，在我們離開世界時，可以到更美的國度去，所以我們在這世界，

要敢於與別人不同，因為我們的身分不同、我們的人生不同、我們的價值觀不

同、我們的目標不同， 

 

不要隨波逐流，不要用世界的價值觀，來衡量這人是否成功？因為世界在神的

眼裡是敗壞的，要用神的標準來看，因為最後審判我們的是神。挪亞他站在這

大潮流中不妥協，這種精神值得我們羨慕。他能抵擋潮流，所以才能得救，他

站立得穩，所以才在方舟裡面， 

 

為什麼挪亞可以站立得穩？ 

 

挪亞因著信，既蒙神指示他未見的事，動了敬畏的心，預備了一隻方舟，使他

全家得救。因此就定了那世代的罪，自己也承受了那從信而來的義。(來十一

7) 

 

何謂「信」？ 

信就是所望之事的實底，是未見之事的確據。(來十一 1) 



「所望」就是對盼望的事，感覺有把握，「信」是對沒有看見的事情感到有證

據。什麼是「沒有看見的事情」？就是靈界的事。「神」我們看不到，「神的

國」也沒有看到，「天國」、「地獄」沒有看到，「永生」、「永火」也沒有看到，

「天國的榮耀」更沒有看到，這些都是眼睛看不見的，但因為「信」，我相信

神，我相信神說的話，這個「信」就把我們帶進了靈界。若一個人信耶穌，還

是以「眼見」在生活，就很可能會被潮流沖走，因為大家都用眼睛看，因此就

活在人的面前，跟著人群走了。 

 

當我們用「信」來生活，我們就活在神的面前，我要討神喜歡，我要過神認為

對的生活，我要做神看為對的事情，「信」讓我們生活在另一個領域裡面。 

挪亞「信」神的話，神說要毁滅世界，他相信了；神叫他造方舟，他也相信

了；神毁滅的日子方舟才可以得救，他相信了所以去造方舟，因此他就與神同

行，他也到處傳警告，為什麼他的生活跟大家不一樣？因為他「信」，他「活在

神的面前」，所以跟大家不一樣。 

 

今日能讓我們擋住世界潮流，不被同化、不被沖走，就是因為我們的「信」， 

我相信神，祂說有世界末日，就一定有末日，祂說有審判，就一定有審判； 

有天國就一定有地獄，我們因為信，就動了「敬畏的心」，做神要我們做的事。 

 

惟有挪亞在耶和華眼前蒙恩。(創六 8) 

 

由此看出，挪亞在當代是不受歡迎的人，因為他傳的警告讓人不舒服， 

當時的人每天吃喝快樂，挪亞卻說洪水快來到，大家聽了當然會很不舒服， 

挪亞他的生活是要定當時人的罪，因為他的生活是造方舟、預備進方舟。 

可想而知，挪亞是很孤單的，因為他跟世界潮流不一樣，但他在神的眼前蒙

恩。 

當時的世界名流是大家所認識的，但神不認識，神認識與眾不同的挪亞。 

因此，挪亞確實是一個很好的模範。 

 

挪亞的後代記在下面。挪亞是個義人，在當時的世代是個完全人，挪亞與神同

行。(創六 9) 

 

我們在這世代中，要如何站得住？就是要跟神同行。何謂「跟神同行」？不是

神跟我們同行，而是我們跟祂同行。就是要了解神的心，用神的心來過今生的

生活，這樣就是跟神同行了。 



要跟神同行，就要對聖經了解很深，要對神有認識才能同行，所以要深入查考

神的話，再來就是要有神的靈在我們裡面，讓神的靈充滿，順著聖靈的帶領來

生活，要禱告求神帶領，這就是跟神同行。跟神同行，神就喜歡我們，世界怎

麼看我們不重要，神怎麼看我們才重要，因為到最後，我們不是面對世界，而

是面對神。 

 

挪亞世代的兩個潮流： 

第一個潮流：罪的潮流，大家都倒了，但神給他們開了一條活路，就是進方

舟。 

這方舟是為每一個人開的，但是第二個潮流一沖，人就沒希望了。 

第二個潮流：就是注重吃喝嫁娶。 

讓人忘記神的恩典，忘記神創造了方舟。 

今天我們活在世上，享受神的恩典，我們的心要常常跟神同在，要與神同行， 

我們的生命就可以得救。 
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